
LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE ALLE AZIONI E AI PROGETTI DA RELIZZARE NEL CORSO DEL 
MANDATO 2021-2026 (Ex articolo 46 Comma 3 del D.Lgs 267/2000) 

Il Comune è un Ente locale il cui compito consiste nel rappresentare, tutelare e ascoltare i propri 
cittadini supportando le diverse attività e garantendo le condizioni di salute e benessere. La 
programmazione deve prevedere soluzioni e interventi per lo sviluppo delle proprie comunità. 

Con il D.Lgs. 267/2000 –Testo unico sull’ordinamento degli Enti Locali si è dato ordine, identità, 
coerenza ed unitarietà alla legislazione rivolta ai Comuni. 

 Da febbraio 2020 la pandemia di Covid-19, ha messo a dura prova l’intero sistema, ancora oggi 
questo tema merita molta attenzione sia per creare le condizioni per la sicurezza sanitaria sia per 
essere un presidio territoriale di controllo e di aiuto alla popolazione. 

Si propongono pertanto le seguenti linee programmatiche in continuità con un progetto già avviato 
venti anni fa e che garantisce di avere al centro il capitale umano e il territorio. 

La programmazione parte da questi aspetti e da qui si intendono sviluppare le sfide dei prossimi 
cinque anni per portare avanti i progetti avviati e affrontare il futuro con un documento flessibile e 
aperto a tutti i possibili cambiamenti. 

Le proposte di investimento sono subordinate alla possibilità di ottenimento delle risorse necessarie, 
ma la loro esplicitazione consente ai Cittadini di conoscere e valutare le politiche territoriali a cui 
tende la programmazione e verso le quali ci si vuole orientare. 

Si intendono mantenere incontri con la popolazione, a diversi livelli, su argomenti specifici da 
condividere o approfondire. La consuetudine di incontrare gli abitanti è fondamentale, le frazioni 
rappresentano importanti punti di riferimento per un territorio molto esteso come è quello di 
Neviano. Si conterà quindi sulla partecipazione e sul coordinamento delle forze che il territorio 
esprime, dagli agricoltori al volontariato, dai commercianti alle attività produttive, cercando per 
quanto possibile di stimolare l’entusiasmo e l’iniziativa dei nostri cittadini. 

Sul piano urbanistico il principale obiettivo di mandato sarà quello di redigere con attenzione il 
nuovo Piano Urbanistico Generale (PUG) per rispondere alle esigenze dei Cittadini, delle imprese e 
del territorio. A livello territoriale si lavorerà per aumentare la sicurezza e l’efficientamento 
energetico. La ricerca di entrate extratributarie attraverso le energie rinnovabili, i bandi e la politica 
di alleggerimento del debito comunale (con l’estinzione anticipata e la rinegoziazione dei mutui) sarà 
sempre oggetto di particolare attenzione per permettere di proseguire con cautela nell’applicazione 
delle tasse locali, che dovranno nel limite del possibile continuare a prevedere agevolazioni per le 
categorie agricole, commerciali e produttive. 

Si continuerà a lavorare per il miglioramento della viabilità e per il completamento delle operazioni 
di cablaggio in fibra ottica del territorio di Neviano, sul contrasto al dissesto idrogeologico e in 
collaborazione con gli enti sovraordinati per condividere strategie di sviluppo territoriale. Le reti 
turistiche saranno da potenziare sempre di più, coinvolgendo anche il mondo della cultura e quello 
della scuola. Quest’ultimo aspetto è fondamentale sotto il profilo della valorizzazione del vivere in 
questi caratteristici luoghi dell’Appennino. 

Molta attenzione continuerà ad essere data alle politiche sociali con l’aiuto alle famiglie, agli anziani, 
ai minori e ai giovani. Sviluppare la partecipazione dei giovani alla vita della Comunità è una priorità 
per far sì che i ragazzi conoscano le dinamiche amministrative. 



L’attenzione all’ambiente sarà prioritario con la condivisione degli obiettivi dell’Agenda 2030 che 
porterà ad azioni concrete per la riduzione dei fattori inquinanti e l’assunzione di comportamenti 
responsabili a favore dell’ambiente per raggiungere i 17 Goals di sviluppo sostenibile, definiti 
dall’Organizzazione delle Nazioni Unite come “strategia per ottenere un futuro migliore e più 
sostenibile per tutti”. L’Amministrazione avrà per questi temi particolare sensibilizzazione e 
svilupperà azioni concrete in collaborazione con la Scuola, le Associazioni e le realtà del territorio, 
per arrivare al coinvolgimento di tutta la popolazione su queste importanti e necessarie misure di 
salvaguardia ambientali. 

In questi anni si è lavorato molto nella direzione della condivisione dei servizi, per cui oggi numerose 
attività vengono svolte con altri Comuni con buoni risultati sia in termini di qualità del servizio che di 
risorse impegnate. 

L’Unione dei Comuni (Neviano degli Arduini, Corniglio, Langhirano, Lesignano de’ Bagni, Monchio, 
Palanzano, Tizzano) gestisce, tra gli altri, il Servizio Personale, la Polizia Locale, i Servizi Sociali, la 
Protezione Civile e l'Ufficio Tecnico Unionale, il servizio informatico, la CUC (Centrale Unica di 
Committenza) ed il SUAP (Sportello Unico delle Attività Produttive). 

Il Distretto Socio-Sanitario rappresenta l’organismo che si occupa delle Politiche Socio-Sanitarie. In 
questa sede i 13 Comuni del Distretto Sud-Est sono chiamati a decidere per la destinazione delle 
risorse, su progetti di welfare e di carattere socio sanitario rivolti ai cittadini del Distretto. 

Insieme agli altri Comuni si condivideranno sempre di più anche le strategie territoriali legate al 
Turismo e alle altre prospettive economicamente rilevanti del territorio per utilizzare al meglio il 
lavoro fatto nel precedente mandato con particolare riferimento all’appartenenza a: 

- Riserva MaB Unesco dell’Appennino Tosco Emiliano (dal 2015) 
- Destinazione Turistica Emilia (competente per le Province di Parma e Piacenza e Reggio 

Emilia) 
- Paesaggio del Parmigiano Reggiano di Montagna (con altri Enti) 
- Biodistretto di Parma (con Provincia di Parma, Comune di Parma e Università di Parma) 
- Area Interna Appennino Emiliano 
- BIM, Bacino Imbrifero Montano Enza (con altri Comuni che si affacciano sull’Enza) 
- BIM, Bacino Imbrifero Montano Parma (con altri Comuni che si affacciano sul Parma) 
- Parchi del Ducato 
- GAL del Ducato 
- GECT “Le Terre di Matilde” in Europa 
- Consorzio di Bonifica Parmense e Consorzio Bonifica dell’Emilia Centrale 

Con i Comuni confinanti si ragionerà anche di viabilità e di trasporto pubblico e scolastico, per meglio 
coordinare le manutenzioni sulle arterie intercomunali e per cercare ottimizzazioni nei servizi di 
trasporto offerti. 

In programma saranno inseriti anche diversi interventi necessari al territorio che si ipotizza possano 
rientrare nella programmazione del PNRR, Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza, che metterà in 
campo diverse risorse per rilanciare la fase di post pandemia di COVID-19. 

 

 

 



WELFARE DI COMUNITA’ E CULTURA 

La cura e il benessere delle persone sono il risultato della lettura costante dei bisogni e delle 
necessità della popolazione. L’Amministrazione continuerà ad avere particolare attenzione a questo 
aspetto promuovendo azioni e politiche sociali specifiche per i bisogni emergenti. 

POLITICHE PER LA FAMIGLIA 

La famiglia è il nucleo sociale primario a cui si devono rivolgere le attività a sostegno e promozione 
del benessere con l’organizzazione di servizi che tengano conto dei bisogni relazionali, assistenziali 
ed educativi. 

L’idea di dedicare alle famiglie il numero maggiore possibile di servizi ascoltando le esigenze di 
ognuno per creare situazioni di benessere e combattere lo spopolamento sarà un primario obiettivo. 
Gli sforzi in questa direzione si ritengono  fondamentali perchè tutti, indistintamente, si sentano 
tutelati e curati in una comunità organizzata e accogliente con servizi adatti alle persone di ogni età. 

L’ obiettivo da questo punto di vista è proprio quello di valorizzare sempre di più le singole 
personalità del territorio per incidere sulla percezione concreta dello stare bene nel Nevianese, 
stimolando le scelte delle famiglie a fermarsi a vivere nei nostri paesi. 

SERVIZI SCOLASTICI 

Attività e investimenti 

Il ruolo che la scuola riveste nella formazione della cittadinanza del futuro è prioritario sotto tutti i 
punti di vista, con lo scopo  di formare una popolazione pronta ad affrontare con qualità le sfide 
della vita, per consolidare i legami dei ragazzi e delle loro famiglie con il territorio e per favorire 
l’insediamento di nuovi nuclei. 

Il territorio di Neviano, costituito da 17 frazioni più il capoluogo distribuite su oltre 100 kmq di 
territorio, conta attualmente  tre plessi scolastici, uno a Neviano (sezioni che vanno dal micronido 
alla scuola secondaria di primo grado), uno a Bazzano (sezioni che vanno dal micronido alla scuola 
primaria) e uno a Scurano (sezioni che vanno dalla scuola dell’infanzia alla scuola primaria). L’attuale 
assetto è stato costruito nel tempo per ottimizzare i servizi e per perseguire gli obiettivi esposti in 
premessa. L’intenzione è quella di mantenere e difendere l’assetto attuale potenziandolo ove 
possibile. 

Nell’ambito delle azioni di implementazione delle attività scolastiche si è attivata una convenzione 
con i Parchi del Ducato che servirà a portare al Parco del Monte Fuso attività qualificate di 
educazione ambientale, garantendo ai nostri ragazzi l’accesso gratuito. Parallelamente a questo, sarà 
garantita la convenzione che consente all’Istituto Comprensivo risorse per uscite didattiche e 
forniture, oltre all’iniziativa Sport e Benessere (Progetto rivolto alle scuole dell’Infanzia e Primaria 
per incentivare lo sport e promuovere corretti stili di vita). Quanto al servizio di trasporto scolastico 
si prevede di mantenere l’attuale organizzazione con appalto affidato a ditta esterna per ottimizzare 
i costi di gestione. L’obiettivo è di mantenere la raccolta puntuale dei ragazzi presso le proprie 
abitazioni, garantendo così alle famiglie comodità che, in caso di organizzazione per punti di raccolta 
sarebbero messe in discussione. Sarà inoltre valutata la sostenibilità economica dell’integrazione di 
alcune tratte qualora se ne presenti la necessità. 

Sarà confermato il Progetto Telemaco, che consiste nell’attivazione di percorsi di accompagnamento 
e supporto psicopedagogico per i ragazzi, le famiglie e gli insegnanti. Il progetto prevede anche 
l’attivazione dello sportello d’ascolto a cui possono rivolgersi tutti gli utenti della scuola. 



Sono presenti nella Scuola gli educatori scolastici per il sostentamento dell’attività in classe e i 
mediatori culturali per una scuola sempre più inclusiva. 

Pure i servizi accessori all’attività scolastica, qualora richiesti, saranno garantiti attraverso utilizzo di 
personale ausiliario. 

E’ previsto l’utilizzo gratuito del pullmino, per un certo numero di viaggi d’istruzione e uscite 
didattiche programmate nell’anno scolastico. 

Le attività collaterali ma complementari alla scuola, dai corsi di musica ai corsi sportivi, dalle 
attività in biblioteca a tutte le altre iniziative messe in campo in questi anni, saranno confermate 
qualora si riscontri l’interesse delle famiglie e dei ragazzi. 

Le  collaborazioni intraprese con l’Università di Parma e di Bologna, in particolare con le facoltà che 
possano contribuire alla ricerca di nuove proposte di sviluppo territoriale, saranno intensificate. 

Un’attività molto importante è quella della Biblioteca Comunale, che ha visto un ampliamento dei 
locali e che funziona quotidianamente con il supporto di volontari che ne garantiscono l’apertura 
con la stretta collaborazione con le scuole e il territorio. In questa direzione va l’organizzazione di 
eventi culturali e iniziative di apertura alle scuole. 

Sotto il profilo strutturale il complesso scolastico di Neviano è stato oggetto di interventi di 
miglioramento sismico  oltre che di  manutenzioni ordinarie e straordinarie, così come anche per gli 
altri gli edifici scolastici. L’impegno continuerà a vertere principalmente sulle manutenzioni, e sulle 
riqualificazioni al fine di garantire un buono stato di conservazione degli edifici scolastici. In 
particolare sarà valutato l’ampliamento della scuola di Scurano per soddisfare la possibile richiesta di 
una sezione di micronido anche in quel plesso. 

Gli investimenti effettuati nello scorso mandato nella “Casa tra gli aceri” di Scurano hanno reso 
possibile la sperimentazione in essere e il prolungamento dell’orario per la scuola dell’infanzia, in 
collaborazione con la Cooperativa di Comunità del paese, uniformando in tal modo  l’orario di uscita 
di tutti i bambini iscritti. Si è altresì attrezzata un’aula con la biblioteca digitale. L’attività motoria  
viene svolta nella palestrina ricavata dall’ex Consorzio. 

Di fianco al plesso scolastico di Bazzano è in costruzione la palestra, che sarà a servizio sia della 
scuola per l’attività di educazione motoria degli alunni,  sia per attività sportive in generale, sia per le 
squadre del territorio; sarà anche un luogo di aggregazione in quanto gli spazi possono essere 
polivalenti con diverse possibilità di utilizzo (attività teatrali,culturali, riunioni, ecc). 

Mensa scolastica biologica 

Si ritiene opportuno mantenere un ottimo servizio mensa con l’utilizzo  di alimenti biologici. 
L’appalto è stato infatti condotto secondo le linee guida ministeriali per le mense biologiche, di cui si 
è ottenuta la certificazione. Il cibo è fornito a crudo e viene preparato nelle due cucine principali 
(Bazzano e Neviano). Nel plesso di Scurano il pasto viene trasportato, ma con la cottura in loco del 
primo piatto. Si proseguirà la collaborazione con il nutrizionista dell’AUSL per avere una supervisione 
del  menù sia estivo che invernale e per offrire un servizio di alta qualità. Da alcuni anni è stato 
istituito il Comitato Mensa, composto da rappresentanti dei genitori, della scuola e dell’Ausl, con il 
medico nutrizionista, nell’ottica di migliorare la qualità del servizio, la comunicazione e la 
trasparenza nei confronti delle famiglie. 

La cucina di Neviano serve il plesso del capoluogo, il Centro Diurno di Casa Bonaparte, gli utenti che 
attivano il servizio dei pasti a domicilio e parzialmente la scuola di Scurano. Il plesso di Bazzano è 
invece servito dalla propria cucina. 



Servizi Micronido 

Presso i plessi di Neviano e di Bazzano sono attive due sezioni di micronido per bambini tra i 12 e i 36 
mesi, servizio che si configura come sociale sebbene di connotazione scolastica. La gestione è stata 
affidata a un soggetto esterno che garantisce la presenza degli educatori e la loro sostituzione 
immediata in caso di necessità, nonchè la presenza di un coordinatore pedagogico che segue il 
progetto. Le sezioni sono attivate a seconda del numero di iscrizioni che si registrano. 

Il servizio è comunque in capo al Comune che lo segue con un ufficio specifico. Si valuterà la 
possibilità di attivare  il micronido anche a Scurano, per il quale è in valutazione anche il possibile 
ampliamento della scuola stessa. 

SERVIZI SOCIALI 

L’attuale organizzazione dei servizi sociali, rivolti ad anziani, adulti, minori e disabili, si avvale di 
numerose figure professionali che negli anni hanno consentito di migliorare sempre di più la qualità 
a vantaggio di utenti e famiglie. L’obiettivo per i prossimi anni è prima di tutto quello di mantenere i 
servizi offerti, implementarli a seconda delle necessità che emergeranno e ricercare continuamente 
la possibilità di ottimizzarli, sia con scelte gestionali che attraverso scelte di investimento. 

Servizio assistenti sociali 

Gli assistenti sociali sono le figure professionali a cui le famiglie si possono rivolgere per esporre la 
propria particolare situazione e ottenere l’accesso alla rete dei servizi territoriali. Il servizio è in capo 
all’Unione Montana Appennino Parma Est. L’utenza accede ai servizi attraverso lo sportello Sociale, 
mentre il coordinamento dei servizi avviene tramite l’Ufficio Sociale territoriale dell’Unione 
Montana. 

Lo sportello per adulti e anziani è attivo due mattine alla settimana in Municipio, verrà mantenuto 
proprio per continuare a supportare i cittadini sotto questo aspetto. 

L’ASP distrettuale gestisce per una parte dei Comuni del Distretto Sud-Est servizi rivolti a minori, 
adulti, disabili ed anziani secondo le esigenze indicate dalla pianificazione locale, definita a livello 
distrettuale. 

Servizio assistenza domiciliare 

Il Servizio Assistenza Domiciliare (SAD), che continuerà ad essere garantito, è un importante servizio 
domiciliare rivolto alle persone non autosufficienti. Ha la funzione di favorire la permanenza 
nell'ambiente di vita incentivando l'autonomia della persona e la vita di relazione. Il servizio viene 
attivato rivolgendosi all'Assistente Sociale. 

Servizio consegna pasti a domicilio 

Il servizio di consegna dei pasti a domicilio è un altro servizio molto importante, insieme al Centro 
Diurno e al SAD, per consentire all’anziano di poter continuare a vivere nella propria abitazione con 
un controllo quotidiano e un’attenzione costante alla sua condizione. 

Sportello immigrati 

Una volta alla settimana presso il  Comune è attivo lo sportello per l’assistenza agli stranieri e a chi 
ne ha bisogno, gestito dall’Associazione CIAC Onlus. Si intende continuare con questa importante 
opportunità. 



Servizio di taxi sociale 

Sarà ancora attivo il servizio di taxi sociale, che consente ai Cittadini di prenotare in Comune 
spostamenti appositamente organizzati. Si ritiene un servizio imprescindibile per un comune 
montano con alta percentuale di anziani e scarsamente servito dal trasporto pubblico. Il servizio 
dispone di un pulmino attrezzato per  il trasporto di persone con disabilità. 

Altri servizi 

Si continuerà a proporre il soggiorno marino per gli anziani del territorio. 

Si realizzerà una carta dei servizi sociali e dei numeri utili da divulgare tra i cittadini. 

Villa Adriana, Casa Bonaparte 

Si tratta di una struttura che ospita attualmente il Centro Diurno e 5 appartamenti protetti. 
L’edificio è stato ampliato nel retro, a pian terreno, realizzando  un ambulatorio medico utilizzato  
anche per il punto prelievi convenzionato con l’AUSL e una sala di riposo per il centro diurno. In 
programma è il completamento di altri appartamentini protetti al primo piano della struttura. 

Accedono al Centro Diurno tutte le persone anziane che desiderano passare la giornata in 
compagnia, con attività di svago, di stimolazione cognitiva e motoria con personale specializzato; 
sono seguiti anche nella somministrazione di medicine e nella cura della persona. 

Il servizio si svolge dal lunedì al venerdì con servizio di trasporto dedicato gestito direttamente dal 
Comune. 

Accedono agli appartamenti protetti persone non autosufficienti di grado lieve che non hanno la 
possibilità di rimanere nella propria abitazione. Qui vengono curati e assistiti durante l’arco della 
giornata. E’ attivo un servizio di domotica che permette un controllo diretto su tutti gli spazi della 
struttura utilizzati dagli ospiti. E’ presente un custode che esercita un servizio di custodia e 
sorveglianza durante le ore notturne e nei festivi. All’interno delle attività del Centro Diurno si sono 
attivate nel tempo una serie di iniziative che, in collaborazione con il gestore esterno, si intende 
mantenere, dalla messa settimanale in struttura alle feste aperte alla popolazione (festa della 
mamma, festa del papà, festa dei nonni, festa di Carnevale, festa di Pasqua, festa di Natale). Negli 
ultimi anni si è anche sperimentata l’attivazione di corsi, di attività laboratoriali, di lettura, di attività 
motorie, aperte anche alla popolazione che si intende mantenere e incentivare. Il Centro è stato 
dotato anche di una piccola biblioteca donata da un’associazione del territorio che prevederà 
l’implementazione del numero dei libri e delle attività specifiche di lettura. L’intenzione per i 
prossimi anni è quella di incrementare i laboratori, le attività ricreative e di svago mantenendo 
l’apertura con il territorio. 

Anche il progetto Banca del Tempo va in questa direzione, impegnando un gruppo di volontari in 
attività con gli anziani e in biblioteca. 

Nel territorio del Comune di Neviano, oltre al Centro Diurno di Casa Bonaparte, sono presenti altre 
due strutture per anziani. Una è la Casa di Cura Maria Immacolata di Scurano, in cui le Ancelle 
dell’Immacolata di Parma ospitano suore anziane, struttura con la quale si è iniziato a dialogare per 
creare sinergie comuni e con la quale si proseguirà nell’ottica dell’aiuto funzionale. In questi ultimi 
anni la struttura ospita una famiglia di profughi che proviene dalla Siria e che è inserita nel progetto 
nazionale SPRAR. L’altra struttura è Villa Matilde a Bazzano, struttura privata ma accreditata con gli 
enti pubblici, per la quale negli anni passati si è lavorato per dotarla di un numero maggiore di posti 
convenzionati al fine di diventare più accessibile per un maggior numero di residenti che ne hanno 
bisogno. 



Appartamenti ERP (Edilizia Residenziale Pubblica) 

Le strutture che ospitano appartamenti ERP di proprietà del Comune di Neviano sul territorio sono 
gestite attraverso convenzione con l’ACER di Parma (Azienda per la Casa della Regione Emilia 
Romagna) e sono ubicati in frazione Bazzano, Ceretolo e Mizone di Antreola. Con ACER si incentiverà 
il miglioramento strutturale e la riqualificazione energetica degli edifici.  

Gli appartamenti residenziali gestiti dal Comune, “Due Lanterne” di Bazzano, sono stati oggetto di 
recenti lavori di  riqualificazione della facciata, dei cortili con il  ripristino dell’ascensore. Un bilocale 
è stato concesso in convenzione ad ANMIC Parma, per poter ospitare persone diversamente abili per 
brevi periodi di soggiorno. 

SANITA’ 

La competenza sanitaria è in capo alla Regione ed è gestita localmente dall’Azienda AUSL. La 
programmazione è invece demandata al Comitato di Distretto. 

Ambulatori Medici 

Gli ambulatori medici sono a Bazzano, Neviano, Villa Adriana a Ca’ Bonaparte, Scurano e Sella di 
Lodrignano. Si cercherà di mantenere questi presidi fondamentali e si continueranno a proporre forti 
agevolazioni per i medici di base affinché rimangano in montagna. 

Al piano terra del Palazzo Municipale sono collocati sia gli ambulatori medici che gli ambulatori 
dell’AUSL, e tali  servizi saranno mantenuti e implementati.  

Punti prelievo 

I punti prelievo sono fortemente voluti da Lista Civica per Neviano per moltiplicare nel Comune i 
luoghi in cui potersi recare per sottoporsi agli esami del sangue. La parziale chiusura verificatasi in 
tempo di pandemia è stata temporanea, e tutti i punti prelievo dovranno essere riaperti e 
salvaguardati. Nell’occasione si solleciteranno i nostri medici ad aderire al progetto di medicina di 
rete, che consentirebbe un servizio più completo per i pazienti del territorio. 

La consegna dei referti degli esami effettuati nei punti prelievo continuerà ad avvenire presso lo 
sportello relazioni con il pubblico del Municipio. 

Farmacia 

L’attività commerciale della Farmacia Comunale di Scurano genera mediamente bilanci positivi 
importanti per le entrate extratributarie del Comune, ma rappresenta soprattutto un fondamentale 
presidio sociale per una importante porzione di territorio. Anche in questo caso si lavorerà per 
garantire l’apertura del servizio e per ottimizzarlo, e si valuterà la possibilità della sua integrazione 
qualora i presidi farmaceutici del territorio dovessero essere messi in discussione dagli attuali 
gestori. 

Si manterrà operativo il servizio di prenotazione (CUP) presso le farmacie territoriali. 

AVIS, guardia medica, servizio automedica e recupero salme e altri servizi 

Da anni ormai il Comune di Neviano propone una convenzione con AVIS Sezione di Neviano e AUSL 
per il funzionamento del servizio di guardia medica per tutto l’anno. Ci si propone di mantenere in 
essere tale convenzione, riconoscendo il ruolo che AVIS svolge nel coordinamento e nella gestione di 
tale irrinunciabile servizio. 



Le sedi delle due sezioni AVIS del territorio comunale sono all’interno di edifici comunali che saranno 
sempre a disposizione. 

Si continueranno a sostenere queste fondamentali realtà locali, che sono state affiancate e 
potenziate dalla costruzione della prima Casa della Salute della nostra montagna, “LAgriSalute”. La 
Croce Rossa di Scurano e Croce Azzurra di Traversetolo sono anche dotate di un nucleo di 
Protezione Civile di rilevanza strategica per il territorio. L’Assistenza Pubblica di Traversetolo, in 
accordo con l’AVIS, mette a disposizione a Neviano un’ambulanza nei fine settimana dei mesi estivi. 

SICUREZZA 

Il tema delle sicurezza pubblica è molto attuale. Cresce sempre di più la necessità di sicurezza anche 
nelle nostre frazioni, nonostante il fenomeno dei furti sia ancora abbondantemente contenuto in 
confronto ai vicini paesi pedemontani. La situazione ci consente tuttavia un vantaggio, quello di 
poter operare sulla prevenzione prima che il fenomeno si radichi compromettendo l’efficacia dei 
futuri interventi come è avvenuto altrove. 

L’amministrazione Comunale negli ultimi anni ha definito misure concrete per supportare le Forze 
dell’Ordine nella loro quotidiana attività di contrasto agli atti illegali attraverso l’acquisto, diretto e 
con l’Unione, di mezzi, telecamere e attrezzature. L’educazione alla convivenza civile e alla legalità 
deve essere un obiettivo fondamentale per contrastare i sempre crescenti fenomeni perseguibili. 

Si tende pertanto al raggiungimento dei seguenti obiettivi: 

- Incrementare la stretta collaborazione con le Forze dell’Ordine per presidiare maggiormente 
il territorio. 

- Continuare l’opera di attuazione delle azioni previste nel Patto per la sicurezza sottoscritto 
nel 2017 con la Prefettura, la Questura e i Comandi Provinciali delle Forze dell’ordine. 

- Prevedere il completamento della rete di videosorveglianza con l’installazione di altre 
telecamere sulle vie di accesso al Comune. 

La Caserma dei Carabinieri nel capoluogo è un presidio importante che si deve mantenere e sul 
quale sono stati eseguiti e programmati interventi. 

La Polizia locale è un servizio gestito in forma associata dall’Unione dei Comuni. In questi anni sono 
stati incrementati i controlli attraverso i sistemi di videosorveglianza nei varchi di accesso al Comune 
e al capoluogo, attraverso fototrappole e attraverso l’emanazione di apposite ordinanze. 

Si intende aumentare il numero delle telecamere nelle vie di accesso al Comune garantire una 
maggiore sicurezza dell’intero territorio. 

Si completeranno anche i sistemi antintrusione e sorveglianza, a protezione del patrimonio 

La videosorveglianza è stata installata anche nei due Centri di Raccolta del territorio, con ottimi 
risultati che hanno permesso di individuare  soggetti che avevano commesso infrazioni a danno del 
Comune.  

PROTEZIONE CIVILE 

E’ stato rielaborato il piano di protezione civile, con attenta riorganizzazione del servizio. Sono stati 
individuati spazi ed edifici strategici in caso di calamità naturali e emergenza, installate radio in 
diverse località strategiche del Comune, sono stati costruiti diversi edifici che possono essere 
utilizzati in caso di terremoto, sono stati individuati i punti di attesa con l’apposita segnaletica e sono 
stati installati 4 generatori per sostenere gli edifici strategici della Croce Rossa di Scurano, del 



Municipio, della nuova sede del Centro Operativo Comunale e di Villa Adriana a Cà Bonaparte. E’ 
stata costruita una sede COC nel capoluogo. 

Sono state individuate le zone di atterraggio dell’elisoccorso, anche notturno. Si dovrà ora lavorare 
sulle esercitazioni e sulla comunicazione ai Cittadini per spiegare loro come comportarsi in caso di 
emergenza. Sul piano della comunicazione sono stati attivati servizi quali Alert System, che consente 
di telefonare a tutti i numeri fissi e i cellulari registrati, e le notifiche push di Neviano App. 

POLITICHE GIOVANILI 

Si dedicherà particolare attenzione alle politiche giovanili, a partire dalla composizione delle liste 
elettorali, poiché non c’è politica giovanile migliore di far partecipare i giovani alle decisioni 
strategiche per il territorio. Il coinvolgimento di alcune fasce di età non è tuttavia affatto semplice, 
specialmente in un territorio vasto e sparso come il nostro. Le iniziative già attivate da diversi anni e 
che si intendono promuovere e implementare sono il Ludobus e le settimane di sport. Per i più 
piccoli si intende continuare con il Giocainsieme Baby. Altre iniziative sono finanziate dai Piani di 
Zona in collaborazione con la Biblioteca e l’Istituto Comprensivo. Sul territorio sono presenti anche 
iniziative della Parrocchia in sinergia con le iniziative del Comune. Ci si propone di continuare in 
questa direzione, potenziando sempre di più le attività rivolte ai più piccoli ma anche ai giovani e alle 
famiglie. Ci si propone di continuare a investire nei parchi gioco, in modo da poter procedere al loro 
potenziamento. 

In occasione delle celebrazioni civili ( 25 aprile, 2 giugno,  1 luglio, 4 novembre ) si coinvolgeranno i 
ragazzi delle scuole ed il Gruppo teatrale El Bornisi costituito da giovani molto motivati. Ci si propone 
di lavorare sempre di più in questa direzione per offrire  maggiori occasioni ai nostri ragazzi. 

Infine, ci si propone di rendere prassi consolidata quella di donare la Costituzione ai diciottenni con 
conseguente incontro in Municipio a loro dedicato, incontro da tenersi una volta all’anno per 
permettere ai ragazzi di approcciarsi al Municipio e alle sue fondamentali funzioni. Con i gruppi di 
diciottenni si è resa possibile una collaborazione per l’organizzazione di eventi che poi si è allargata 
al coinvolgimento di ragazzi di varie età. Si vuole tendere alla organizzazione di un gruppo di giovani 
indipendente o strutturato all’interno delle associazioni già presenti sul territorio a partire dal 
Progetto Giovani 18+Plus realizzato con diversi soggetti del territorio negli anni scorsi. 

Si intende collaborare nella realizzazione di eventi proposti dai giovani, in continuità con quanto 
proposto in ambito sportivo nel precedente mandato. Inoltre, nell’ottica di avvio di attività manuali e 
formative, rivolte ai giovani, si prevede l’attivazione di giornate a tema o laboratoriali.  

CULTURA 

Neviano degli Arduini è inserito in una zona dell’Appennino di notevole pregio paesaggistico, intorno 
al Monte Fuso, tra la Valli del Parma e dell’Enza. Il Comune è stato riconosciuto Riserva di Biosfera 
MaB UNESCO nel 2015. La presenza di tre Pievi, cinque musei, borghi e corti antiche, zone 
panoramiche, sentieri, l’Anello dei Panorami ne indicano la peculiarità e la necessità di una 
importante azione di valorizzazione. In occasione di Parma Capitale Italiana della Cultura 2020+21 
sono stati promossi diversi eventi culturali su tutto il territorio. L’estate delle Pievi, le attività con la 
Biblioteca Comunale, gli spettacoli teatrali, i convegni, le camminate alla scoperta delle peculiarità 
architettoniche, degli elementi legati alla storia e alle bellezze naturalistiche del territorio. Si intende 
pertanto dare continuità ad alcuni eventi organizzati dal Comune che hanno avuto largo riscontro: 
Estate delle Pievi, Fantasticando tra natura, letture e musiche, La festa Matildica, Ermo Colle, 
Spettacoli rivolti ai bambini (burattini, teatrino, animazione), attività in biblioteca, Convegni, 
Spettacoli teatrali, rassegne corali, concerti. 



Proseguiremo pertanto nell’organizzazione di numerose occasioni di incontri culturali cercando di 
stimolare la partecipazione attraverso la collaborazione con le Istituzioni, i cittadini e le associazioni, 
allo scopo di creare il coinvolgimento necessario per arrivare più efficacemente possibile a tutte le 
persone e a tutte le fasce di età. 

Musei e luoghi della cultura 

In questa direzione va la politica della costruzione a livello territoriale di una rete diffusa di piccoli 
musei. L’immobile del Comune dove è situato il Museo Uomo Ambiente di Bazzano, vedrà la 
sistemazione di una porzione di struttura al fine di ampliare l’offerta culturale del museo stesso, 
mentre è in fase di progettazione la sistemazione della mansarda del Municipio, per poterne ricavare 
il Museo Archeologico e Paleontologico del territorio. 

Anche le reti diffuse e immateriali che sono state create e quelle in fase di elaborazione, come 
l’Anello dei Panorami e il sito web turistico Valli del Fuso, intendono ampliare e coordinare le 
bellezze del territorio per la consapevolezza dei cittadini e per l’offerta turistica locale. Mostre, 
esposizioni, convegni, conferenze, dibattiti eccetera, spazieranno dall’arte alla poesia, dalla 
letteratura alla storia (Musei d’Arte Contemporanea, della Resistenza, di Bruno Bricoli e luoghi della 
cultura come La Repubblica dei Poeti di Bazzano, il circuito delle Pievi, il circuito delle Biblioteche 
locali), dall’antropologia all’etnografia (attraverso i musei dei Lucchetti e Uomo-Ambiente, oltre ai 
luoghi come Bazzano Paese dei Presepi o Neviano terra di Cori) fino alla valorizzazione della 
biodiversità e della conoscenza della natura locale attraverso lo sviluppo dei progetti avviati negli 
anni precedenti (per esempio l’Anello dei Panorami) o attraverso il comparto che ruota attorno 
all’Oasi del Monte Fuso. Prossimo obiettivo è lavorare sull’archeologia per costituire percorsi che 
vadano a raccontare le origini del nostro territorio e di noi stessi, con la possibilità di realizzare 
approdi didattici. Pertanto si intende realizzare un museo archeologico e paleontologico all’ultimo 
piano del Municipio per poter esporre i vari ritrovamenti che raccontano la storia dell’evoluzione del 
nostro territorio. Si valuteranno anche altre possibilità di intervento a completamento del Museo 
promuovendo percorsi di indagine nelle aree archeologicamente rilevanti del territorio. 

Biblioteca Comunale 

La Biblioteca Civica “Matilde di Canossa” di Neviano è sempre stata, fin dalla sua fondazione, un 
presidio importante per la Cultura del nostro territorio. E’ diventata il centro culturale propulsore di 
iniziative e di occasione di incontri rivolte alla popolazione e agli studenti dell’Istituto Comprensivo. 
L’apertura della biblioteca, con la sua costante attività, è garantita da volontari motivati, competenti 
e che partecipano a corsi di formazione. La Biblioteca è in rete con le altre biblioteche del territorio. 
E’ assicurato il servizio del prestito interbibliotecario, il reperimento di nuovi libri attraverso 
numerose donazioni e l’acquisto di libri con finanziamenti pubblici, la catalogazione delle nuove 
acquisizioni. La Biblioteca continuerà a garantire la Valigia del libro, itinerante, momenti di letture, 
incontri con scrittori, presentazione di libri, mostre, manifestazioni e gite culturali. Molto importante 
sarà l’opportunità delle scuole di poter accedere a questi spazi. Molto apprezzata è la continua 
proposta di iniziative da parte dei volontari e l’apertura alla popolazione facendo diventare la 
Biblioteca un prezioso punto anche di incontro formativo e culturale. Sotto il profilo degli 
investimenti la biblioteca è stata ritinteggiata, migliorata sotto il profilo sismico, è stata dotata di 
nuove attrezzature informatiche e potenziata con scaffalature nuove. Ultimamente è stato realizzato 
uno spazio per la lettura all’aperto utile anche per eventi estivi e per ricavare la porta di emergenza, 
ed è stata ampliata per poter avere più spazio a disposizione per il numeroso patrimonio librario e 
per le diverse attività. Si continuerà ad investire, a seconda delle necessità in questo importante 
servizio. 

Sala della Musica 



In un Comune con la vocazione al canto corale e per la presenza a tutt’oggi di due importanti cori, si 
è ritenuto opportuno allargare gli spazi della Sala della Musica e ricavare così uno spazio più 
adeguato alle loro esigenze. Sarà sostenuta l’attività dei cori, importante e storico presidio culturale 
del Comune. Nella Sala Musica potrà essere ospitato un primo nucleo di archivio musicale. 

Arena estiva di Neviano 

Si ritiene utile riqualificare ed attrezzare lo spazio esterno alla palestra del capoluogo per poter 
offrire alla Scuola, alle Associazioni e alla popolazione un luogo adeguato per attività teatrali o altri 
eventi sportivi e culturali. 

Si continuerà ad incontrare le Associazioni ricreative, turistiche e culturali per organizzare e 
coordinare le varie iniziative. Organizzando alcuni momenti di incontro annuali nell’ottica di una 
fattiva e propositiva collaborazione per valorizzare gli eventi e pubblicizzarli. 

VOLONTARIATO 

Fondamentale per la vitalità del nostro territorio è il mondo del volontariato, che conta oltre 40 
associazioni attive in ogni settore. 

E’ nostra convinzione che il mondo del volontariato sia il primo referente territoriale dopo i 
consiglieri comunali, e che sia di conseguenza fondamentale per mantenere vive le frazioni e  le varie 
realtà locali. 

Si continuerà a valorizzare sempre di più questo mondo, stimolandolo e supportandolo per quanto 
possibile, nella convinzione che su questo tema l’Amministrazione debba lavorare per alimentare 
l’entusiasmo e le energie positive delle frazioni. Si proseguirà a far lavorare insieme associazioni e 
operatori del turismo per raggiungere l’obiettivo comune del sistema integrato e diffuso del turismo 
locale. 

Si è sempre collaborato, e si continuerà sempre di più, con numerose associazioni 
nell’organizzazione di eventi, dal Gruppo teatrale El Bornisi ai Cori Cantori delle Pievi e Cantori del 
Fuso, dal Centro Studi delle Valli del Termina, ai Musei e Pro Loco e Circoli, dai Gruppi alpini alle 
associazioni sportive e culturali. 

Sempre attraverso il volontariato si è lavorato e si lavorerà ancora sulla diffusione della conoscenza 
delle manovre di rianimazione tra la cittadinanza (BLS) in collaborazione con la Croce Rossa Italiana 
di Scurano e la Croce Azzurra di Traversetolo, attraverso le quali si sta ragionando anche sul 
potenziamento dei nuclei di Protezione Civile di recente formazione. 

APPENNINO A CINQUE CERCHI 

Il progetto mira a valorizzare il turismo sportivo del territorio attraverso la riqualificazione degli 
impianti sportivi esistenti (si pensi, tra gli altri, a quello di Scurano), la realizzazione di nuovi impianti 
(si pensi per esempio alla palestra paralimpica a Bazzano) e la valorizzazione dell’ “Outdoor Park” del 
Monte Fuso, di per sé un parco aperto tutto l’anno per praticare numerosi sport all’aperto. La novità 
che si intende perseguire, oltre alla miglior organizzazione e promozione delle opportunità offerte 
dagli investimenti citati, è rendere tutto questo accessibile anche agli atleti e a chi volesse fare 
attività motoria con disabilità, con un ampio lavoro di abbattimento barriere architettoniche e 
culturali. L’obiettivo, di lungo termine, mira a coinvolgere tutta l’Emilia, per poter eccellere a livello 
nazionale sotto il profilo dell’accessibilità (progetto Paralympic Valley). Partendo dall’Appennino la 
sfida è difficile e stimolante. In questo ci siamo affiancati a numerose associazioni attive nel mondo 
dello sport provinciale e ad altri enti, primo tra tutti i Parchi del Ducato. L’attività motoria, accanto a 



quella sportiva, avrà un ruolo fondamentale, con la messa a regime del ricchissimo patrimonio di 
viabilità secondaria che abbiamo creato e che stiamo studiando (via di Linari, Anello dei Panorami, 
anellini di Neviano, via delle Pievi, sentieri del Monte Lugaro e così via). 

PALESTRE E IMPIANTI SPORTIVI 

Gli impianti sportivi del Comune di Neviano hanno oggi raggiunto un buon grado di diffusione e sono 
stati oggetto di importanti investimenti nell’ultimo mandato. Rimangono tuttavia diversi obiettivi da 
raggiungere, sia sul piano delle manutenzioni che su quello del rilancio di alcune strutture. 

Oltre a questo ci si propone di lavorare per arrivare ad avere in zona anche strutture nuove 
attualmente mancanti e altre potenziate con l’inserimento di ulteriori servizi. 

Verrà organizzato il corretto e continuo funzionamento delle palestre, accessibili a tutti. 

La palestra scolastica di Neviano è stata recentemente oggetto di importanti lavori per l’accessibilità 
e la riqualificazione interna, ma rimane una struttura di oltre 30 anni che ha bisogno di ulteriori 
interventi, primo fra tutti la sostituzione delle attuali porte calanti, con un sistema nuovo che possa 
agilmente servire a mettere in connessione spazio interno e spazio esterno, come progettato a suo 
tempo. Nell’area esterna, che dovrà essere oggetto di riqualificazione si potrebbe ospitare un campo 
regolamentare di badminton oltre che  per altre attività motorie da strutturare. A Scurano è in corso 
da parte della Provincia, in accordo con il Comune, un importante lavoro di riprogettazione dello 
spazio delle vasche della piscina, che potrebbe abbracciare anche la pista polivalente e il campo da 
bocce in modo da creare uno spazio sportivo definito e ben gestito che necessiterà di 
riqualificazione. Anche in altre aree del territorio rimangono alcuni interventi da completare, come a 
Mozzano, in cui gli investimenti di questi anni hanno recuperato i fatiscenti spogliatoi e mirano a 
riqualificare il campo da tennis, ma rimane da sistemare il campo da calcio e il campo da green 
volley. Lo stesso si dica per il campo da calcio di Neviano, ristrutturato nelle componenti edilizie ma 
con necessità evidenti sul terreno di gioco e altri dettagli. 

Ci si propone anche di stringere sempre di più collaborazioni con i privati gestori di impianti per la 
crescita della nostra rete locale (si pensi per esempio alla piscina di Campora e all’impianto 
polivalente di Neviano). 

Oltre agli investimenti strutturali si continuerà a lavorare anche sulla promozione di corsi per 
bambini e adulti oltre ai tornei sportivi, a partire dal torneo comunale di calcio per bambini. I corsi 
attivati negli ultimi anni sono, per esempio: judo, body tonic, minivolley, ginnastica riabilitativa, total 
body, giocodanza, ginnastica posturale, aerobica). Continueremo inoltre con la collaborazione con le 
associazioni locali per supportare le loro numerose iniziative anche in sinergia con l’Istituto 
Comprensivo. Continuerà il progetto di Sport rivolto alle scuole dell’Infanzia e della Scuola Primaria 
che prevede l’intervento di un istruttore sportivo per due ore settimanali per ogni gruppo di 
bambini. 

Le giornate dello Sport saranno ancora organizzate con la novità del coinvolgimento di testimonial di 
spicco del mondo dello sport, per offrire ai ragazzi anche l’esempio di chi, attraverso l’impegno e una 
forte motivazione è riuscito a ottenere risultati importanti. 

Trekking e ciclovie 

Si valuterà la possibilità di realizzare percorsi pedonali o ciclovie, tracciati semplici per tutta la 
famiglia che possano attraversare punti strategici o panoramici del territorio, offrendo modalità 
diverse di accesso all’area MAB Unesco e concedere ai residenti la possibilità di passeggiate piacevoli 



e poco impegnative fuori dal traffico veicolare. Si predisporranno aree attrezzate per esercizi ginnici 
inclusivi, qualcuno anche adatto ai bambini. 

Percorsi salute  

Si cercherà di predisporre e attrezzare percorsi per permettere alle persone di muoversi in sicurezza 
e poter fare attività motoria all’aperto per garantire e migliorare il proprio benessere psico-fisico. 

Rete escursionistica 

Sono in corso con il CAI e con l’Ente Parchi del Ducato una serie di progetti e investimenti che 
vedranno la luce nel 2022. Compito del Comune sarà quello di mettere a regime i numerosi spunti 
avviati riguardanti gli antichi cammini (Via di Linari, Via delle Pievi, Sentiero del Petrarca, ecc) e i 
suggestivi percorsi panoramici (Anello dei Panorami, Sentieri del Monte Lugaro, Sentieri del Monte 
Fuso, ecc). 

PROGETTUALITA’ TERRITORIALE 

SVILUPPO INFRASTRUTTURE STRATEGICHE E RIQUALIFICAZIONE URBANA 

IL TERRITORIO 

Sono oltre 100 i kmq di territorio che impreziosiscono Neviano degli Arduini, una delle migliori realtà 
agricole del comprensorio del Parmigiano-Reggiano e parte della Riserva MAB Unesco 
dell’Appennino Tosco Emiliano, con un Parco Provinciale e 2 Siti di Interesse Comunitario. Neviano è 
percorso per circa 200 km da strade comunali e per circa 60 km da strade provinciali, che 
costituiscono il reticolo viario principale. Questa caratteristica, unitamente alla conformazione 
geomorfologica del nostro tratto di Appennino, relativamente giovane e fragile, espone le nostre 
strade a una elevata vulnerabilità, che crea numerosi danni e la costante necessità di reperire risorse 
nuove per far fronte ai dissesti. 

Anche la gestione dei servizi e la fornitura degli stessi in un territorio così vasto e insediato comporta 
notevoli difficoltà, ormai tuttavia note e gestite. 

PATRIMONIO e LAVORI PUBBLICI 

Il patrimonio immobiliare del Comune di Neviano è piuttosto articolato, con 17 cimiteri, 4 edifici 
scolastici, 5 edifici con appartamenti popolari, una quindicina di edifici pubblici tra musei, caserma 
dei Carabinieri, circoli, sedi di associazioni, immobili residenziali, a servizio civico, strumentale e 
sociale, oltre agli impianti sportivi e i loro annessi (importanti investimenti sono stati dedicati al 
miglioramento sismico delle scuole e del Municipio). Vi sono inoltre case frutto di donazioni al 
Comune, per un patrimonio immobiliare di circa 80 tra edifici e parchi pubblici attrezzati. Sono stati 
acquisiti a patrimonio per esempio l’edificio che ospita il Museo di Bazzano e una porzione di casa 
adiacente. In via di studio di fattibilità vi è l’ampliamento, in quella porzione di casa, del Museo 
stesso. Nell’ultimo mandato sono stati costruiti diversi edifici ex novo, che vanno ad arricchire il 
patrimonio (Centro del Riuso, COC, Palestra Paralimpica, blocco spogliatoi Scurano) di cui alcuni in 
fase di ultimazione. 

Sarà un prioritario obiettivo quello di attivare la gestione ed il funzionamento di tali immobili  al fine 
di offrire nuovi servizi alla collettività. 

In un quadro così fatto ci si propone per i prossimi anni di lavorare principalmente 
sull’ottimizzazione dell’esistente. 



Si vaglierà anche l’utilità di individuare nuovi spazi per l’Archivio Storico Comunale, in questi anni 
oggetto di scarto e di ricerche storiche approfondite, e di interventi per l’ottenimento del Certificato 
Prevenzione Incendi, lavori che saranno realizzati tra la fine del 2021 e il 2022. 

Si lavorerà infine nella direzione del recupero e valorizzazione del patrimonio di pregio storico e/o 
architettonico del territorio, all’occasione in sinergia con i proprietari di tali beni qualora non siano 
nella disponibilità della Pubblica Amministrazione. In particolare si cercheranno fonti di 
finanziamento per operare sul recupero di alcune fontane non ancora restaurate, di alcuni pozzi, dei 
mulini ad acqua, delle maestà e delle abitazioni storiche. 

ARREDO E RIQUALIFICAZIONE URBANA 

Nelle frazioni si sono individuati alcuni interventi che potrebbero generare un beneficio alle 
comunità che li ospitano, interventi che spaziano dalla riqualificazione urbana (marciapiedi, piazze, 
panchine, aree sottoutilizzate ecc.) alla realizzazione di percorsi di trekking, dal potenziamento delle 
strutture sportive alla rigenerazione urbana. Gli interventi individuati necessitano di un fabbisogno di 
risorse importante, superiore alle capacità del bilancio. Dovrà pertanto essere intensa la ricerca di 
finanziamenti. 

VIABILITA’ 

La viabilità è uno dei punti deboli del territorio, perennemente soggetta a smottamenti e 
notevolmente estesa. Data l’importanza fondamentale di una buona rete si ritiene fondamentale  
investire ogni anno adeguate  risorse per la manutenzione e il contrasto al dissesto idrogeologico, 
anche  con piani pluriennali per ripulire le cunette stradali (anche in collaborazione con il Consorzio 
della Bonifica Parmense), rinforzare la segnaletica verticale (oggetto di rivisitazione e potenziamento 
in questi ultimi anni) e quella orizzontale. 

E’ in fase di realizzazione l’asse intervallivo che collega la SP513R reggiana alla Massese e ci si 
propone di proseguire l’allargamento della strada Sella di Lodrignano-Molino di Cedogno.  

Circa la viabilità provinciale, che rappresenta uno dei principali problemi della rete del nostro 
territorio, si continuerà a richiedere nelle sedi opportune interventi necessari e non ancora realizzati. 

CIMITERI 

Per quanto riguarda i cimiteri sono già stati effettuati  numerosi interventi di consolidamento di 
alcune parti soggette a continui cedimenti (Orzale, Lupazzano, Sasso, Neviano, Scurano) oltre a 
piccole ma fondamentali manutenzioni e/o migliorie, per ottenere, con una programmazione 
pluriennale, un buono stato di conservazione di tutti i 17 cimiteri. Le luci votive sono già state 
sostituite con i led ottenendo un risparmio di circa il 50%. 

Nel prossimo mandato ci si propone di continuare con i consolidamenti ove ce ne fosse bisogno e di 
organizzare la riqualificazione dei cimiteri anche sotto il profilo estetico. In particolare, ci si propone 
di procedere con l’abbattimento delle barriere architettoniche per agevolare l’accesso a tutti e per 
procedere nella direzione del progetto Paralympic Valley. 

In questi anni è stato terminato anche il programma di sostituzione delle scale cimiteriali che non 
erano a norma, ed ora ci si propone di migliorarne l’aspetto estetico e di proseguire nell’azione 
annuale di revisione degli impianti. 

 



AMBIENTE 

CURA DELL’AMBIENTE 

La cura dell’ambiente è un aspetto educativo molto importante che deve essere rivolto a tutta la 
popolazione. L’emergenza climatica e l’aumento dell’inquinamento deve farci riflettere su questi 
importanti temi ai quali è rivolta l’attenzione di tutto il Pianeta. Obiettivo primario deve essere 
quello di promuovere comportamenti corretti e sostenibili per poter usufruire di un territorio pulito 
e non inquinato. Saranno incentivate attività e momenti di informazione e formazione per far sì che 
nella popolazione vi sia una costante attenzione a questi temi che devono condurre a 
comportamenti virtuosi. 

A tale scopo si faranno iniziative congiunte con l’Istituto Comprensivo, con le Associazioni e con tutti 
i Cittadini. 

Importanti iniziative ambientali sono già state messe in campo, dalla “giornata dell’acqua”, alla 
giornata ecologica delle frazioni. Inoltre si continuerà a valutare progetti per le energie rinnovabili, 
anche dando supporto alle iniziative dei privati che volessero investire in tal senso, come da Piano 
per l’Energia Sostenibile del Comune di Neviano redatto in questi anni. Azioni simili saranno al 
centro dell’educazione a questo tema e si organizzeranno giornate di sensibilizzazione dedicate alle 
energie rinnovabili e alla sostenibilità ambientale, come previsto dagli obiettivi della Agenda 2030 . 

Saranno, infine, poste in essere operazioni di sensibilizzazione relativamente all’aumento della 
raccolta differenziata e delle buone pratiche nella gestione dei rifiuti, nonché azioni di 
sensibilizzazione per l’incremento di aree verdi e utilizzo di pratiche alternative all’uso delle 
automobili per la riduzione degli inquinanti per l’aria e per il suolo (percorsi pedonali casa scuola, 
individuazione e segnalazione di tratti pedonali e ciclabili). Si prevede l’installazione di colonnotti per 
la ricarica delle auto elettriche. 

Si continuerà il progetto per mettere a dimora nuovi alberi, iniziato in collaborazione con la Regione 
ER e che ha trovato risposta sia nel mondo della scuola che nella popolazione. Il progetto tende ad 
aumentare il verde pubblico, a prendersi cura dell’ambiente e a ridurre, insieme alle buone 
abitudini, il quantitativo di CO2 nell’aria. 

ENERGIE RINNOVABILI 

Negli ultimi anni si è puntato molto sulle energie rinnovabili con ottimi risultati in termini di 
riduzione della CO2 immessa in atmosfera e di entrate extratributarie. Il Parco Fotovoltaico di 
Scurano, infatti, garantisce introiti per oltre 600.000 euro all’anno, che al netto delle spese di 
gestione lascia al bilancio e dunque ai cittadini tra i 200 e i 300 mila euro all’anno. Con gli impianti 
fotovoltaici e di pannelli solari sulle scuole di Neviano e di Bazzano si rendono pressoché autonomi 
gli edifici. La caldaia a cippato di Neviano sta consentendo ottimi risparmi sulla bolletta del gas. 

Nel frattempo proseguirà anche la ricerca di finanziamenti per l’efficientamento energetico degli 
edifici pubblici tra i quali si individua quale prioritaria la scuola Media di Neviano.  

Rispetto all’annoso dibattito relativo alla diga di Vetto, un importante passaggio è stato fatto dalla 
Regione Emilia-Romagna, che ha finanziato gli studi preliminari necessari. Si ritiene opportuno che 
gli enti competenti valutino la fattibilità e la sostenibilità di una soluzione che garantisca riserva 
d’acqua e ricadute in termini di produzione energetica, ma anche di valorizzazione ambientale, 
turistica e occupazionale nell’ottica del rilancio dell’Alta Val d’Enza. 



Si valuterà, di concerto con i Consorzi Imbriferi Montani Enza e Parma, la possibilità di realizzare 
ambiziose operazioni per garantire entrate extratributarie continuative a beneficio della montagna 
est. 

DISSESTO IDROGEOLOGICO 

Il dissesto idrogeologico continua ad essere la problematica principale da risolvere sia per le 
infrastrutture pubbliche che per i privati. In modo particolare il mondo agricolo e il Comune hanno 
subito notevoli disagi e danni economici. Un’ importante collaborazione da mantenere è quella con il 
Consorzio della Bonifica Parmense che coordina diversi  interventi sul territorio. Nell’ambito della 
prevenzione si colloca anche il tentativo di aprire un dialogo con le Università con lo scopo di  
attivare collaborazioni che possano portare studenti e docenti a studiare il dissesto idrogeologico del 
nostro territorio, area tra le più fragili sotto questo punto di vista. L’operazione ha anche 
l’ambizione, tra l’altro, di dotare il territorio di presenze professionali qualificate che potrebbero 
fornire progettazioni utili a risolvere i problemi di dissesto e ad accedere più agevolmente ai 
finanziamenti pubblici dedicati al ripristino e alla messa in sicurezza del territorio. 

FORESTAZIONE 

Sul fronte della forestazione si procederà alla tutela e all’accrescimento del patrimonio forestale con 
l’obiettivo di prevedere azioni a favore dell’ambiente aumentando la resilienza rispetto agli eventi 
estremi (fenomeni alluvionali, incendi, aumento di inquinamento atmosferico, ecc.). 

METANIZZAZIONE 

Negli anni  le reti gas sono state estese in diversi luoghi abitati del territorio (tra gli ultimi alcuni 
quartieri di Ceretolo, Scurano e Neviano. E’ in corso una  nuova gara per la gestione del servizio, che 
prevederà ulteriori estendimenti. Nelle more dell’aggiudicazione, si valuterà insieme al gestore 
qualche ulteriore estendimento. 

CONNETTIVITA’ E COMUNICAZIONE 

Uno dei temi sui quali lo Stato e le Regioni stanno maggiormente investendo è la diffusione della 
connettività veloce a tutti i suoi Cittadini. 

Dopo una prima fase nella quale si sono realizzati investimenti relativi al potenziamento delle 
connessioni radio, è iniziato il cablaggio del territorio in fibra ottica, agevolando anche l’avvento di 
altri operatori privati che hanno portato lo stesso servizio. Il lavoro iniziato dovrà essere concluso 
mantenendo l’attenzione su ogni possibilità di efficientamento. Sul territorio è posizionato  lo shelter  
che farà funzionare meglio le aziende del quartiere artigianale Torrione e dintorni. 

Sul piano della comunicazione sono stati attivati diversi servizi nuovi e più comodi per i Cittadini: 
l’applicazione turistica “Neviano App!” e il nuovo portale del turismo www.vallidelfuso.it, veri e 
propri uffici di informazioni turistiche tascabili.  

Sono presenti  9 bacheche elettroniche che consentono  di migliorare la comunicazione tra Cittadini 
e Comune. Nella stessa ottica si è anche attivata  una mailing list comunale molto utile per la 
promozione delle iniziative e delle informazioni di interesse generale attraverso anche i canali  dei 
social network Facebook, Instagram e You Tube. 

Si procederà all’aggiornamento del sito del Comune e ad incentivare ogni altra forma diretta di 
comunicazione con i cittadini. 



Particolare attenzione sarà data alla digitalizzazione dei servizi e alla trasparenza degli atti 
amministrativi. 

Il servizio di  affissione e della pubblicità è affidato a ditta esterna specializzata con la quale verrà 
intrapreso un  processo di riorganizzazione  con sostituzione e ad ammodernare le plance urbane 
nell’ottica della riqualificazione. 

ILLUMINAZIONE PUBBLICA  

I corpi illuminanti del territorio sono stati sostituiti con nuovi led che consentono  non soltanto di 
regalare un nuovo volto ai nostri borghi di notte, grazie ad una qualità dell’illuminazione non 
paragonabile a prima, ma anche un sensibile risparmio dei costi di energia elettrica. I consumi sono 
infatti crollati, e il risparmio rimane nel bilancio al 100%, avendo finanziato l’operazione con risorse 
proprie, quindi senza mutui e senza project financing. Infatti l’investimento è stato finanziato con le 
risorse straordinarie ottenute dalla transazione IRETI relativa all’interruzione ex lege del contratto in 
essere per la gestione e la realizzazione della metanizzazione del territorio. In prospettiva si valuterà 
l’estendimento con nuove linee in alcune località che lo necessitano e si potrà lavorare sulla 
riqualificazione dell’impiantistica. 

GESTIONE RIFIUTI 

Per quanto riguarda la gestione dei rifiuti, l’Agenzia regionale Atersir ha recentemente aggiudicata la 
nuova gara d’appalto che porterà ad un miglior servizio a partire dal 2022. Si cercherà di 
incrementare la raccolta differenziata. 

Sotto il profilo dell’educazione ambientale si continueranno ad attivare iniziative anche rivolte alle 
scuole. 

Nell’ottica della riduzione della quantità di rifiuti annualmente avviati a smaltimento, sarà 
importante un buon funzionamento del Centro del Riuso Comunale che accoglierà oggetti non 
ancora a fine vita e dovrà essere attivato quanto  prima. 

CENTRI DI RACCOLTA 

I Centri di Raccolta, così come gli altri servizi, sono soggetti a sempre più stringenti normative che 
rendono necessari investimenti per la loro messa a norma. Nei prossimi anni si proseguirà dunque 
prioritariamente nell’adeguamento delle strutture e si valuterà l’ampliamento e l’ulteriore 
riqualificazione di quella di Isolanda. 

            ATTIVITA’ PRODUTTIVE, COMMERCIALI, AGRICOLTURA E TURISMO 

AGRICOLTURA 

Si tratta della realtà economicamente più importante della nostra zona. L’agricoltura sta 
consentendo al territorio di Neviano di avere un buon tasso di occupazione, una buona tenuta 
demografica, una capillare tutela del territorio e un importante alleato sotto il profilo della lotta al 
dissesto idrogeologico e agli incendi boschivi. 

L’agricoltura sta anche coinvolgendo e impiegando numerosi giovani, con i quali si ragionerà per 
sviluppare nuove colture nell’ottica della diversificazione del prodotto, per raggiungere 
un’organizzazione commerciale diversa dall’attuale e per ridare slancio alle produzioni biologiche 
che hanno reso celebre il territorio. 



Nel tempo i finanziamenti europei pervenuti hanno consentito il miglioramento delle aziende e delle 
loro dotazioni, per cui si ritiene di dover proseguire nella direzione del supporto alle iniziative private 
e al reperimento delle risorse europee necessarie allo sviluppo aziendale specialmente attraverso il 
Piano di Sviluppo Rurale. 

Sotto il profilo ambientale e di sostenibilità aziendale saranno promossi incontri, soprattutto in 
collaborazione con le Associazioni di Categoria, per suggerire sempre nuove idee di sviluppo. 

La collaborazione con l’Università di Bologna, dipartimento di sociologia e diritto dell’economia, e 
con il Dipartimento di Sanità Pubblica dell’AUSL di Parma, sancita con un protocollo di intesa, ha lo 
scopo di realizzare iniziative di promozione della salute a partire da un più attento metodo di 
allevamento. L’attivazione di una Scuola di Paesaggio, insieme ad altri enti, mira a valorizzare il 
Paesaggio del Parmigiano Reggiano per offrire una nuova meta turistica e per offrire una nuova 
possibilità di storytelling per il marketing delle nostre aziende. 

Inoltre ci si propone di continuare anche per i prossimi anni di offrire occasioni di incontro tra 
imprenditori e possibili acquirenti per la promozione e  commercializzazione dei prodotti. 

Con gli agricoltori si valuterà l’opportunità di organizzare investimenti di utilità collettiva per i quali 
l’Ente Pubblico avrebbe il ruolo di facilitatore nell’ottenimento dei finanziamenti necessari. 

In accordo con il Consorzio del Parmigiano Reggiano si valuterà la possibilità di realizzare in loco 
infrastrutture simbolicamente strategiche per il marketing del Consorzio stesso, come ad esempio il 
magazzino del Parmigiano Reggiano di Montagna di riferimento per il territorio. 

Il progetto del Biodistretto di Parma, che vede Neviano tra i protagonisti insieme al Comune di 
Parma, la Provincia e l’Università, mirerà invece a potenziare il distretto del biologico nella nostra 
Provincia, settore nel quale Neviano è forte e riconosciuto grazie alla ventennale presenza del 
Consorzio Oasi Biologica Nevianese. 

Negli ultimi anni il Consorzio è stato rifondato, con la firma di un nuovo statuto rinnovato e 
aggiornato. Intenzione dell’Amministrazione è di sostenere e rilanciare l’agricoltura biologica e le 
iniziative portate avanti dal Consorzio. Tra le azioni da portare a compimento si annoverano la 
certificazione Bio delle mense scolastiche di Neviano e il sito internet dell’Oasi Biologica. 

 

ATTIVITÀ PRODUTTIVE E COMMERCIALI 

Si manterrà  una politica fiscale agevolata ed attenta a sostegno delle aziende e dei commercianti 
del territorio, che prevede l’esenzione della quota IMU a favore del Comune per i fabbricati 
industriali ed artigianali (cat D) ed un’aliquota più bassa del livello base per i commercianti. In 
entrambi i casi si tratta delle aliquote più basse della Provincia. Anche sul fronte Tari  sono previste 
agevolazioni, oltre ai ristori straordinari messi in campo negli anni del Covid-19. Si chiederà nelle sedi 
opportune di ottenere per le aziende di montagna un maggiore riconoscimento del loro ruolo sociale 
oltreché produttivo per far loro ottenere sgravi fiscali, con l’obiettivo di agevolare le attività stesse, il 
livello occupazionale del territorio e contrastare lo spopolamento. L’istituzione a livello Regionale 
dell’Assessorato alla Montagna sarà il punto di riferimento per conoscere l’emanazione di bandi a 
sostegno delle attività di montagna. Inoltre si affronteranno i problemi e le proposte che 
emergeranno dagli imprenditori e dalle loro associazioni di categoria. 

Si candideranno progetti sui Centri Commerciali Naturali con lo scopo di effettuare interventi di 
riqualificazione, videosorveglianza e promozione delle attività commerciali locali.  



Si intende anche promuovere mercatini locali anche di nicchia per commercializzare prodotti locali e 
verranno sostenute iniziative di promozione degli stessi.  

Si sosterrà l’Oasi biologica Nevianese anche con la partecipazione ad iniziative extracomunali e 
favorendo la realizzazione di alcuni spazi di vendita dei prodotti tipici del territorio, a Km zero.  

Momenti di incontro con le Associazioni di Categoria, con i commercianti e con i produttori locali 
saranno attivati con l’intento di creare sinergie sempre più consolidate e per discutere nuove 
possibilità di sviluppo. 

TURISMO 

Negli anni si sono messe in campo numerose attività volte alla creazione e all’organizzazione di 
infrastrutture e azioni utili allo sviluppo del mercato del turismo italiano ed estero nella nostra zona, 
tra cui per esempio l’inserimento del territorio di Neviano nella Riserva di Biosfera MAB Unesco 
dell’Appennino Tosco-Emiliano, l’applicazione Neviano App! realizzata in occasione di Expo Milano 
2015, il Circuito dei Musei, l’Anello dei Panorami, il nuovo sito internet turistico, le collaborazioni con 
agenzie e così via. 

Sarà un obiettivo di primaria importanza il rilancio turistico del territorio per il quale  è 
indispensabile progettare una ricettività capace di attirare sia un  turismo sportivo che  scolastico e 
completare le infrastrutture necessarie. Bisogna prevedere l’ospitalità e il soggiorno di squadre 
sportive, di gruppi scolastici, per le famiglie e per ogni tipo di possibile utenza. Ci si attiverà per poter 
reperire risorse per riqualificare gli edifici del territorio che potrebbero essere adibiti a questo scopo 
anche utilizzando strutture alberghiere chiuse al fine di agevolare i processi di cui sopra. La possibile 
candidatura dell’albergo “Capriolo” al Bando di rigenerazione Urbana va in questa direzione, anche 
nell’ottica di ampliare l’offerta ricettiva all’interno del progetto Appennino a cinque cerchi che 
include un territorio che va oltre i confini comunali. 

In collaborazione con le realtà turistiche del territorio si punterà a potenziare il concetto di punto 
informazioni turistiche diffuso organizzabile attraverso l’applicazione Neviano App! ed il portale 
www.vallidelfuso.it. 

Infine, ma non da ultimo, le finalità dovranno essere perseguite in un territorio più ampio rispetto 
ai confini comunali attuali, in quanto l’efficacia dell’operazione sarà tanto più positiva quanto più il 
raggio d’azione sarà ampio e non limitato ad un piccolo territorio. 

In questa ottica si candiderà Neviano per tutte le attività di rete che verranno avanti con lo scopo di 
completare il  progetto Paralympic Valley/Appennino a 5 Cerchi e il progetto dedicato al Paesaggio 
del Parmigiano Reggiano. 

Si realizzeranno tour virtuali accessibili da remoto per far conoscere le nostre pievi, i musei, le 
emergenze architettoniche del territorio.  

Si lavorerà anche per un sistema informativo sempre attivo, in collaborazione con l’Ufficio Turistico, 
e si collaborerà sempre di più con agenzie, guide, e reti turistiche sovracomunali. 

Percorsi turistici eno-gastronomici 

Le produzioni locali alimentari come il Parmigiano Reggiano e il Prosciutto di Parma, oltre ad altri 
prodotti tipici come il Marrone di Campora sono sempre più motore del turismo, soprattutto 
all’interno della Food Valley Italiana. E’ quindi necessario valorizzare e promuovere i prodotti locali e 
creare attrattività per il turismo. 



L’obiettivo è di creare pacchetti turistici che comprendano percorsi naturalistici ed enogastronomici, 
visite ai Musei, ai luoghi che hanno caratteristiche storiche e architettoniche particolari. 

Si valuterà la possibilità di realizzare altre piazzole attrezzate per i camper. 

Dal 2019 la parte alta del Comune (il Monte Fuso con la rupe di Sasso) è entrata a far parte del pre 
parco del Parco Regionale delle Valli del Cedra e del Parma (ex Cento Laghi). Il Comune in accordo 
con il Parco potrà candidare progetti per lo sviluppo turistico.  

Si ritiene fondamentale  il recupero e la valorizzazione  dei muretti a secco  nonché importanti 
investimenti per il rilancio della rete sentieristica locale.  

Si provvederà anche all’installazione di ulteriori colonnine di ricarica per i mezzi elettrici, e-bike e 
automobili. 

 

Questo Programma non pretende di essere esaustivo rispetto alla complessa realtà 
del territorio, pertanto resta un documento aperto alle integrazioni che potranno via 
via essere suggerite attraverso il confronto sociale.  

 

Neviano degli Arduini, 11 Novembre 2021                                           Firma 

                                                                                                   Raffaella Devincenzi 

 

 


